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Капитан 1-го ранга Александр Евсеев: «Меня как 
профессионального подводника впечатлили новые 
современные ракетоносцы» 
Сегодня отмечается День моряка-подводника 

Фото: архив героя публикации 

Участник первого кругосветного похода советской стратегической АПЛ с баллистическими ядерными 
ракетами на борту, председатель Комитета ветеранов подразделений особого риска РФ капитан 1-го 
ранга (в отставке) Александр Евсеев рассказал о значении флота. 

– Насколько важен праздник? 

– Этот день празднуют подводники всех флотов – на дизельных и атомных субмаринах. Для нас, 
подводников, это один из главных праздников, потому что вспоминаются все победы и наши павшие в 
бою товарищи. К примеру, сейчас в Кронштадте есть Музей военно-морской славы, где можно найти 
карту предполагаемых мест гибели подлодок Балтийского флота, которые так и не вернулись из 
боевого похода. 
 
Наши подводники-балтийцы прорывались через минные поля и специальные заграждения из 



металлических противолодочных сетей, чтобы выполнить боевые задачи. Учитывая все эти преграды, 
военные моряки называли Финский залив супом с клецками. 

Подводный флот всегда имел и имеет большое значение. 
 
Возвращаясь к теме Великой Отечественной, например, можно вспомнить подвиг легендарного 
подводника Александра Маринеско, совершившего «Атаку века». В январе 1945 года Маринеско 
потопил огромный фашистский лайнер «Вильгельм Густлофф», на борту которого, по различным 
оценкам, находились до 10 тысяч человек, включая немецких курсантов-подводников и высших чинов 
СС, – он отправился в свой последний рейс из Готенхафена. После потопления лайнера Маринеско на 
своей лодке С-13 потопил еще один корабль – «Генерал Штойбен». 
 
К слову, после уничтожения «Вильгельма Густлоффа» советскими подводниками в Германии был 
объявлен трехдневный траур. В истории рейха нечто подобное случилось лишь однажды – после 
гибели 6-й армии Паулюса в Сталинграде. 
 
– Как оцениваете обновление флота – получение новых субмарин? 
 
– Флот молодеет, то есть получает новые, отличные по  боевым характеристикам корабли. Недавно 
был на Камчатке на базе подлодок, где сосредоточены основные силы Тихоокеанского флота. 
Американцы еще окрестили ее «осиным гнездом». Меня как профессионального подводника 
впечатлили новые современные ракетоносцы, которыми постоянно пополняется наш флот. 
 
– Что можете сказать об условиях службы подводников сейчас? 
 
– Практически все – контрактники, с большим практическим опытом. У них великолепные общежития, 
где есть буквально все: душевые, тренажерный зал, бильярдная, лектории, уютные каюты и многое 
другое. В наше время о таком можно было только мечтать. 

А главное – ребята не засиживаются в базе, они постоянно выходят в море на боевые задачи и 
оттачивание своих навыков. 
 
– Как обстоит дело с обеспечением безопасности кораблей Черноморского флота в нынешней 
ситуации? 
 
– Надводный флот понес потери. Это большая утрата. Противник применил новые средства 
вооружения против наших кораблей, особенно болезненными оказались безэкипажные катера, 
переданные Украине Западом. 
 
Одно дело отражать удар торпедных катеров артиллерийским и пулеметным огнем. И совсем другое – 
маленький беспилотник, который практически не виден на фоне горизонта. Еще и наводится 
американскими и британскими разведчиками с воздуха в нейтральных водах. 
 
Надводные беспилотники не ищут кого-то в море, не тратят топливо, они идут по четкому 
целеуказанию, получая данные от воздушной разведки. Атака проводится по принципу немецких 
подлодок времен Отечественной войны, то есть «волчьей стаей». На один корабль идут десятки 
дронов. 
 
– Как с ними бороться? 
 
– Тактика есть. Сейчас модернизируются средства поиска, обнаружения и поражения таких целей. В 
частности, на петербургских предприятиях. Но подробнее об этом мы говорить не будем. 
 
Бортовое вооружение надводных кораблей и другие средства будут усилены, это очевидно. Важную 
роль тут играет и выведение из строя системами радиоэлектронной борьбы узлов управления дронами 
противника. 

Подробнее о службе Александра Евсеева читайте здесь. 

Андрей Сергеев 
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